

nungspolitiker“. Auch er hielt den Verkauf an die Deutsche Bank solange für volkswirtschaftlich bedenklich, wie die Aktien nicht weitergegeben wurden.

Zum Glück gab es andere Liberale, die sich als Stütze des Konzerns erwiesen. Am 25. Juli 1975 berichtete von Brauchitsch in einem Vermerk für Friedrich Karl Flick über die ordnungspolitischen Bauchschmerzen des Ministers: In einem Postskriptum fügte er hinzu:

Ich hatte zu dem Gesamtkomplex vor zwei Wochen ein ausführliches Gespräch mit Graf Lambsdorff, dem wirtschaftspolitischen Sprecher der FDP. In dem Gespräch bei Friderichs habe ich feststellen können, daß Lambsdorff mit unseren Argumenten dort bereits gearbeitet und bei Friderichs Eindruck gemacht hatte.

„Die falsche Geschichtsschreibung“

Von Brauchitschs Aktenvermerke zur Daimler-Transaktion

Eberhard von Brauchitsch in einem Aktenvermerk vom 9. Januar 1975:

Ich hatte soeben (15.00 h) einen Anruf von Minister Friderichs, der einen etwas unfreundlichen Eindruck am Telefon machte. Friderichs teilte mir das Folgende mit:

Soeben sei der Kollege Apel bei ihm gewesen und habe ... berichtet: Heute vormittag sei Ulrich (damals Vorstandssprecher der Deutschen Bank – die Red.) mit seinem Steuerberater bei Apel gewesen und habe Apel darüber unterrichtet, daß die Deutsche Bank beabsichtige, die gesamten 39 % Daimler von der Flick-Gruppe abzu kaufen. Diese Entscheidung sei notwendig gewesen, nachdem Flick andernfalls nach Persien verkaufe. Inzwischen lägen sichere Anzeichen dafür vor, daß auch das Quandt-Paket inzwischen in Persien gelandet sei. Würde auch das Flick-Paket nach Persien gehen, dann hätte Teheran die absolute Mehrheit an Daimler.

U. sei der Meinung, daß die DB (Deutsche Bank) gar nichts anderes tun könne, als das Flick-Paket zu kaufen. Apel habe Friderichs gegenüber die gleiche Auffassung vertreten und darauf hingewiesen, daß auch der Bundeskanzler die deutsche Lösung vorziehe. Friderichs sagte, er habe Apel geantwortet, daß auch er, Friderichs, die deutsche Lösung vorziehe ... Im übrigen werde die Öffentlichkeit verstehen, daß die DB diese Transaktion durchführe, weil ja andernfalls das Unheil der persischen Mehrheitsbeteiligung im Raum stehe.

U. hat bei der Gelegenheit Apel gegenüber erklärt, daß er, U., bei einer solchen nationalen Tat ein steuerliches Entgegenkommen erwarte ... Friderichs habe Apel dann gefragt, ob es noch andere steuerlichen Probleme gäbe. Apel habe geantwortet, daß er, Apel, in steuerlicher Hinsicht für den Verkäufer nicht zu sprechen sei. Der

Den Richter Buchholz interessiert an dieser Eintragung vor allem das Datum. Es korrespondiert mit früher bereits vor Gericht verlesenen Notizen des Flick-Buchhalters Rudolf Diehl und veranlaßt den Richter zu der Frage, ob bei jenen Gesprächen, zu denen sich damals die heutigen Angeklagten trafen, nicht doch gelegentlich Geld und Argumente miteinander verknüpft wurden.

Denn jenes PS-Gespräch fand – der Kammervorsitzende Buchholz rekonstruiert es aus seiner Aktenkenntnis, die Angeklagten widersprechen nicht – am 7. Juli 1975 statt. An diesem Tag erhielt der damalige Landesschatzmeister der nordrhein-westfälischen FDP, Otto Graf Lambsdorff, von Eberhard von Brauchitsch 25 000 Mark.

Verkäufer müsse nun einmal ca. 50 % des Erlöses an den Fiskus abführen.

Eberhard von Brauchitsch in einem Schreiben an den Journalisten Günter Markscheffel vom 23. Januar 1975:

Sie müssen wissen, daß Flick zu keiner Zeit bereit gewesen wäre, einer ausländischen Gruppe – wo immer sie angesiedelt sein mag – ein unbeschränktes Einwirkungsrecht auf Daimler einzuräumen. Zwingende Rücksichtnahmen haben unsere Erklärungen in der Öffentlichkeit so bescheiden gehalten.

Eberhard von Brauchitsch in einem Aktenvermerk vom 7. März 1975:

Ich habe Friderichs ausdrücklich klargestellt, daß wir nur eine begrenzte Zeit die bisherige falsche „Geschichtsschreibung“ – insbesondere der Daimler-Transaktion – hinnehmen können. Wir hätten uns bisher über den tatsächlichen Geschehensablauf deshalb nicht öffentlich geäußert, weil wir weder die Deutsche Bank noch die Bundesregierung desavouieren wollen. Zu irgendeinem Zeitpunkt werden wir aber klarstellen haben, daß niemals die Absicht bestanden hat, ein beherrschendes Daimler-Paket „über den Ladentisch“ an Persien zu geben.

Eberhard von Brauchitsch in einer vertraulichen Notiz für Friedrich Karl Flick vom 8. Juli 1975:

Ich habe die Gelegenheit wahrgenommen, (den damaligen nordrhein-westfälischen Finanzminister Friedrich) Halstenberg auf die unrichtige Geschichtsschreibung über die Angelegenheit Daimler/Persien/Daimler/Deutsche Bank hinzuweisen. Allerdings habe ich Halstenberg gebeten, von der richtigen Geschichtsschreibung nur sehr vorsichtig Gebrauch zu machen, weil wir unter gar keinen Umständen zu diesem Zeitpunkt Spannungen zwischen der Bundesregierung und der Deutschen Bank erleben möchten.

RAUBDRUCKE

Gleich Null

Auf der Suche nach illegal gedruckten Bestsellern fahndet der Börsenverein des Deutschen Buchhandels auch bei seriösen Händlern.

Zielsicher griff die Kundin in einer Charlottenburger Buchhandlung nach Isabel Allendes „Geisterhaus“, Ladenpreis: 38 Mark. Dann verlangte sie energisch ein billigeres Exemplar. In der Nachbarschaft, so ihre Begründung, gebe es den Band schließlich schon für lumpige zwölf Mark.

An ähnlich auffällige Besucher erinnert sich der Berliner Buchhändler Klaus-Dieter Guhl. Mal fragte ihn „so ein Dicker mit Bart und Cordhose“, mal ein alternativ gekleidetes Pärchen „aggressiv und insistierend“ nach einer Billigausgabe von Günter Wallraffs Bestseller „Ganz unten“. Beim Antiquar Udo Koch in der Kreuzberger Oranienstraße hinterließ ein Bücherfreund, der sich nachhaltig für Arno Schmidts offiziell vergriffenes Werk „Zettels Traum“ interessierte, eine Telefonnummer. Sie gehörte, wie sich herausstellte, zu einer Detektei in Hannover.

Die Rechercheure kommen vom Frankfurter „Börsenverein des Deutschen Buchhandels“, gesucht werden Raubdrucke. Die Privatfahndung beschränkte sich bisher auf Hinterhöfe und Szenekneipen. Nun läßt der Börsenverein auch die eigenen Mitglieder abkämmen. In Berliner Buchläden wurden die Durchsuchungstrupps der Polizei, von den Spähern alarmiert, letzten Monat zweimal fündig: Beim Händler Guhl förderten sie drei kleine Anarchistentexte zutage, beim Kreuzberger Antiquar Koch gleich 400 Stücke.

In Begleitung der Beamten erschien jeweils ein schneidiger Herr in Zivil („Guten Tag, Herr Koch, jetzt habe ich Sie!“), der beim Aussondern verdächtiger Werke half: Jochen L. Braeunlich, 43, Leiter des vom Börsenverein im letzten Herbst gegründeten „Sonderreferats Raubdruckverfolgung“.

Braeunlich, ehemals Geschäftsführer der Berliner Verleger- und Buchhändlervereinigung, soll auch im Bundesgebiet nach gefälschter Billigware suchen – zum Verdruss der Buchhändler. Sie sind, so der Vorstand des Berliner Landesverbandes, in dem 146 Buchläden organisiert sind, „völlig verunsichert“. Die Unterstellung, auch sie verdienten insgeheim am Raubdruck-Geschäft, sei eine „Frechheit“, kritisiert die Verbandsvorsitzende Ursula Kiesling.

Der Börsenverein rechtfertigt den vom Berliner Verband gescholtene „Aktionismus“ damit, daß die Raubdruck-Welle überschwappt. Rund 160 Titel, insgesamt etwa 1,6 Millionen Exemplare, sind in letzter Zeit hergestellt